
□新华社记者 刘默涵 李昊泽
福建省 2023年和美乡村篮球大赛

12日在泉州晋江落幕。自7月6日开赛
以来，分布在晋江周边乡镇的四个赛
场，每天晚上场场爆满、呐喊震天。

乡村篮球赛在晋江火爆出圈背后，
是当地篮球的深厚底蕴与产业底气。

●百姓爱看
东埔村是本次福建乡村篮球大赛

开幕战的举办地，这里的球场是此次赛
事人气最旺的一个，最高峰时，吸引上
万名观众在这里观赛。

家住晋江市英林镇埭边村的柯文
墨，今年已经 71岁。大赛期间，他都要
赶在人流还不密集的时段步行到东埔
球场，只为提前占据一个视野开阔的观
众席。

年轻的时候，柯文墨曾在部队服役
6年，这期间，他喜欢上了篮球运动。退
伍之后因为要操持生计，柯文墨与篮球
运动渐行渐远。近年来，晋江的篮球场
越修越多，越修越好。农忙之余，柯文
墨也会散步到周边的球场，看看年轻人
打球，偶尔也会下场投投篮。

“这次在家门口看篮球赛，让我找
回了当年在部队看战友比赛的感觉。”

柯文墨说。
乡村篮球大赛开赛以来，61岁的东

石镇洋宅村村民蔡文义也是场场不
落。“我不会打球，但我爱看球。只要是
东埔村有篮球比赛，我都会过来。”

大赛期间，东埔村村民吴天龙和乡
亲们自发参与了赛场的安保工作，不断
在赛场周边巡视、维持秩序。

“晋江的篮球氛围很浓，只要有大
比赛，我们村的篮球场总会被围得里三
圈外三圈，安保就显得格外重要。”在吴
天龙看来，篮球运动已经是当地村民生
活中不可或缺的一部分。

●底蕴深厚
事实上，这已经不是东埔村第一次

承办这样的大型篮球活动。
东埔村是晋江远近闻名的“篮球

村”，该村篮球文化可以追溯到上世纪
五六十年代。近年来，随着经济条件的
不断改善，东埔村先后建设了篮球公
园、国际级标准的灯光篮球场等设施，
陆续举办过十多场高水平赛事。2019
年，东埔村举办的第十四届“金榜杯”大
学生篮球精英争霸赛更是创下当时民
间篮球赛直播观看人数之最。

东埔村的乡村篮球氛围，是晋江基

层篮球运动蓬勃发展的一道缩影。
晋江市体育局局长许紫竹表示，早

在乡村篮球赛走红之前，晋江的基层篮
球已经开展得不错，全市拥有篮球场地
1694个，遍布各个村居，“几乎村村都有
篮球队，天天都有篮球看”。

陈宗须是宁德市古田第三中学的
体育老师，也是此次宁德市鹤塘镇代表
队的领队。在晋江参赛的这几天，当地
的篮球氛围给他留下了深刻印象。

“晋江的乡村篮球氛围和篮球水平
是福建地区的一个缩影。球员素质好、
观众热情、办赛专业，值得我们学习与
借鉴。”陈宗须说。

●基因密码
在许紫竹看来，晋江的基层篮球运

动与其他地区相比，有着浓郁的地方特
色——日趋产业化、专业化。

晋江蓬勃的篮球氛围，催生了福建
羿鼎体育发展有限公司、晋江金钻体育组
织服务公司等一批篮球运营公司，覆盖竞
赛组织、网络直播，带动了裁判、解说、直
播、啦啦队、场地运营等全产业链发展。

村级篮球赛也成为篮球后备人才
培养的重要平台。近年来，晋江向泉州
市级以上训练单位、大专院校等输送了

大批人才，还涌现了一批“国字号”篮球
人才，例如男篮国家队龚松林、CBA著
名教练朱世龙等。去年，张嘉许、翁金
郎、吴崇棋也先后入选U18国青男篮。

在晋江金钻体育组织服务公司负
责人施金钻看来，晋江地区的篮球运动
实现了乡土与商业的有机结合，为人才
提供了上升空间，这也是晋江篮球运动
的基因与充满活力的密码。

许紫竹表示，举办各类各级赛事，是
晋江打造“体育城市”的重要一环。下半
年，晋江还将举办2023年国际篮球博览
会、国际篮球精英赛等一系列大型赛事
活动，持续放大赛事效应，实现赛事资源
与地方产业、文旅等资源的有效融合。

福建省篮球协会主席刘玉栋说，在
福建，篮球运动的群众基础十分广泛，
尤其是晋江一带，民间篮球的技术水平
在全国处于领先地位，乡村篮球有很好
的未来。

“老百姓喜欢这个项目，我们就要
调动一切资源，搭好平台。”刘玉栋表
示，未来福建省篮球协会将会尽最大力
量，为乡村篮球的发展提供尽可能多的
支持，通过办赛让更多人爱上篮球运
动，让更多人了解当地的乡村文化。
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新华社曼谷7月14日电（记者 林
昊）在曼谷举行的2023年田径亚锦赛14
日结束了第三天的争夺，中国田径队包
揽女子铁饼和女子撑杆跳高的金、银牌。

女子铁饼决赛中，中国名将冯彬以
66 米 42 的成绩轻松夺冠，并刷新了由

她自己保持的赛会纪录。另一名中国
选手王芳以58米49的成绩获得银牌。

女子撑杆跳高决赛中，李玲以4米66
夺得冠军。牛春格以4米51获得亚军。

在其他项目中，徐卓一以 13 秒 39
获得男子 110 米栏亚军，许双双以 9 分

44 秒 54 夺得女子 3000 米障碍亚军，钟
嘉未则在女子跳远决赛中以 6 米 46 为
中国队增添一枚铜牌。

女子100米决赛，葛曼棋以11秒40
获得第三名，新加坡选手维罗妮卡以11
秒20获得冠军。

男子 100米决赛，日本选手柳田大
辉以 10 秒 02 夺冠，中国选手陈佳鹏跑
出10秒30名列第七。

三天比赛结束后，中国队共获得 3
金 7银 3铜，总成绩位居日本队之后排
名第二。

中国队包揽亚锦赛女子铁饼和撑杆跳高金银牌

新华社日本福冈7月15日电（记
者 李嘉 周欣 岳晨星）中国跳水队 15
日正式开启了在2023年福冈游泳世锦
赛的夺金之旅，张家齐/王飞龙组合在
混合双人10米台决赛中为中国队拿下
世锦赛首金。

19岁的张家齐是东京奥运会女子
双人10米台金牌得主，大赛经验丰富；
王飞龙只有 14岁，是近期全国比赛中
出现的新星。两人动作风格和身材都
较为相似，在比赛中整体表现稳定，最
终以 339.54分获胜。墨西哥队和日本
队分获第二、三名。

张家齐赛后表示，作为组合中的
“小姐姐”，感觉很不一样。“之前跟我
搭档的都是同岁的，这次带一个比自

己小的，感觉会不太一样。”她说，“在
比赛中会提醒搭档一些注意事项。”

虽然顺利夺金，但张家齐对两人
当天的配合并不满意：“今天发挥非常
一般，可能是我们运气好，也遇到了别
人没有发挥好的时候，碰巧拿了一个
金牌。”

王飞龙面对记者们明显比在跳台
上还要紧张，“采访我感觉可紧张了。
这是我第一次参加世锦赛，都有点不
知所措。”他说。

在上届布达佩斯世锦赛，中国跳
水队夺得了全部 13枚金牌，这次在福
冈，“梦之队”的目标仍旧是包揽。“开
门红”后，当日还将进行女子 1米板和
男双3米板的决赛。

跳水新搭档张家齐/王飞龙

轻松夺世锦赛中国队首金

□新华社记者 岳东兴 报道员 吕薇
距离女足世界杯小组赛首场与丹

麦队的比赛还有一周时间，中国女足老
将娄佳惠与中场球员姚凌薇 15日在接
受新华社记者专访时表示，有信心面对
欧洲球队的冲击，而首要目标就是打好
第一场比赛。

当天下午，在阿德莱德市区的伊利
斯公园，中国女足来到训练场时，恰好
雨过天晴，冬日午后的阳光带来一丝温
暖，气温约 13摄氏度。热身环节，主教
练水庆霞来到场上，与队员们进行抢圈
游戏。全队的氛围让人感觉很愉快。
根据计划，球队 16日将飞赴悉尼，准备
17日与哥伦比亚队的第二场教学赛，这

也是世界杯前最后一场热身赛。
训练前，娄佳惠对记者表示，非常

珍惜个人第三次、也是最后一次参加世
界杯的机会。

“非常开心，也很感谢自己，这么多
年一直在付出，还能再给自己最后一次
参加世界杯的机会。我也非常感谢教
练组。”她说。

“这肯定是我最后一届世界杯，我
非常珍惜，希望队伍能打出好成绩，自
己也正常发挥出水平，争取在这届世界
杯上不留遗憾。”

2023 女足世界杯将于 20 日开幕，
中国队将在 22日迎来对丹麦队的首场
比赛，随后将对阵海地队和英格兰队。

谈到小组赛，这位打过边后卫、边
前卫、前锋等多个位置的老将说，虽然
困难很大，但大家有信心。

“首先我们先做好自己，面对小组
赛三个对手，对我们来说困难还是相当
大的，但是从队员信心，包括教练组、整
个团队来说，我们还是非常有信心地去
面对这几场比赛。”她说。

27岁的姚凌薇擅打后腰，这些年逐
渐在国家队中场占据一席之地，此次是
她首次参加世界杯。

回忆起入选23人名单的那一刻，姚
凌薇对记者说，她第一时间告诉了父
母。

“因为我爸妈特别关心，我知道的

时候，第一时间分享给他们。我小时候
梦想就是进国家队，然后能参加世界
杯，我觉得有点圆梦的感觉。”她说。

面对欧洲球队，如果遇到对手高位
逼抢，封锁出球线路，怎么办？姚凌薇
表示，作为后腰球员，需要加快出球速
度，要多观察，不管是处理球的速度，还
是防守的速度，“都要比对阵亚洲球队
时的速度再快一点”。

谈到小组赛，她说：“我们就是努力
打好每一场球，做到最好就行了。因为
没有太去想之后的事情，要一步一步
来。我们现在就是想怎样打好第一场
球，先把第一场球放到最重要的位置
上。”

感谢自己坚持 打好首场比赛
——专访中国女足队员娄佳惠姚凌薇

从火爆的乡村篮球赛看晋江的产业底气

7月15日，参赛选手在少年女子丁组300米计时赛预赛中。
当日，2023年中国轮滑（速度轮滑）公开赛在天津市宁河区双奥运动中心举

行，本届赛事共有500余名运动员参赛。新华社记者 孙凡越 摄

2023年中国轮滑（速度轮滑）公开赛开赛


